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《路加福音》系列讲章 第 57 讲 

撒该之变 

路加福音 19：1-10； 民数记 5：5-10 

2020 年 11 月 1日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

耶稣进了耶利哥，正经过的时候，有一个人名叫撒该，作税吏长，是个财主。他要看看耶稣是怎

样的，只因人多，他的身量又矮，所有不得看见。就跑到前头，爬上桑树，要看耶稣，因为耶稣必

从那里经过。

耶稣到了那里，抬头一看，对他说：撒该，快下来！今天我必住在你家里。他就急忙下来，欢欢

喜喜地接待耶稣。

众人看见，就私下议论说：他竟到罪人家里去住宿。撒该站着对主说：主啊，我把所有的一半分

给穷人；我若讹诈了谁，就还他四倍。

耶稣说：今天救恩到了这家，因为他也是亚伯拉罕的子孙。人子来，为要寻找、拯救失丧的人。

今天是历史上的万圣节。正好和宗教改革纪念日是同一天。很多人对马丁·路德为什么选择这一

天把他的 95 条订在威登堡城门（注：既反对罗马天主教廷的错误路线，因此被称为宗教改革日）。我想，

对他到底是哪一天订的并不那么重要，重要的是一个人怎么样才能称为圣洁？希望教会圣洁是每一个

人的愿望，当然下一个问题是：如何获得圣洁？马丁·路德根据圣经提出的“因信称义”在很多人看

来是有问题的。假如你教导说，得救是与人的参与毫无关系，是完完全全免费的。那么会有人反对说，

这不就让人任意犯罪，教会的圣洁从何谈起呢？今天早上的这段经文就与这个主题有关。

这个故事的主角我们大多数人都很熟悉，从小时候的主日学上就已经知道了。我最喜欢的主日学

歌里，就是那首关于撒该的歌，特别是打手势的那部分。但是圣经的这位撒该在他的社区里可算是臭

名昭著。最主要的是两条原因：首先他是税吏。我们在路加福音里不是第一次遇到税吏，我在这里就

不一一赘述。

别的不用说，这个人被看作是个叛国者，他不但为敌人罗马帝国服务，并且还靠着收刮自己的同

胞发财。在犹太社会里，恐怕没有赦免比此更可恶的了。再加上他还是个税吏长，他的钱来自于讹诈，

连他自己都承认了。真可谓是恶人中的罪魁。他是一个非常容易惹人讨厌的人， 事实上也的确惹人

讨厌。

另外的一点或许不那么容易引起注意，那就是他个子特别矮小。请别误会，圣经并没有歧视小个

子、左撇子。但当时的文化不喜欢矮个子， 个子矮小是一件不体面的事情。这里说的不仅是撒该个
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子矮视线被挡住，而是人们鄙视他，因此故意用身体当作墙挡住、不让他看见耶稣。因此他就想出了

爬上树去看。这一举动更使得他出丑。任何一个稍有自尊的人都不会赶出这等有损脸面的事。不过他

根本顾不过来了。你能想象一下我们的两位总统候选人爬到树上去吗？此时人群对撒该的想法可想而

知。你读到这里或许会想，我们在前面已经知道，耶稣喜欢税吏。不过这里路加告诉我们撒该很有钱，

这下不妙，因为富人进天国比骆驼进针眼还难哪。所以到此为止，读者仍然不知道到底会发生什么。

到此为止，路加让我们看到的是，撒该是个寻找者，为了看见耶稣，他还爬到树上去。但是接下来我

们就知道，耶稣才是真正的寻找者。耶稣经过的时候，看到撒该在树上，直接叫出他的名字：撒该，

快下来！今天我必住在你家里。这里有很多可以讨论的，我不想再这里花太多的时间。耶稣从来没有

见过撒该，却能叫出他的名字，并且命令他下来，要住在他家里。这是不是很奇怪？耶稣不是问撒该

今晚可不可以到你家去，而是以神圣的祈使口吻说，我必住在你家。这就像已经计划好的事情。这是

一件闻所未闻的事情，你可以从人们的反应看出来：众人看见，就私下议论说：他竟到罪人家里去住

宿。去和撒该吃饭不就相当于和欺诈、狡猾、令人不齿的撒该的为伍吗？更不用说马利亚一定从小就

教导过耶稣什么是基本的社交规则，上别人家吃饭是在别人向你发出邀请之后的事，对吗？你不会问

人说，今晚我到你们家吃饭可以吗？刚才说过，耶稣不是在问撒该，而是命令撒该他必到他家去。那

么到底是怎么回事？如果我们认真地读一读就知道，耶稣这么做实在是慷慨大方地施恩典，真正的热

情好客。考虑到犹太社会对人的圣洁与污秽、公义与不义、尊贵与卑贱等泾渭分明的差别，在此情况

下共进晚餐的意义就远远大出吃饭。耶稣的这个命令是一个对撒该身份的公开宣告，是一个耶稣对自

己身份的公开宣告，是他愿意与什么人为伍的公开声明，是耶稣表明他对这个完全不可爱之人的大爱。

信息简单明了：撒该啊，你是可被接纳的，你已经被悦纳了！我必到你家里来。这不仅是承认撒该的

人性，也是对他价值的肯定，并且是公开的、人人都直接看见听见的宣告。对一个像撒该这样被人啐

弃的人，耶稣若暗中这样做是毫无帮助、没有意义的。这实在应该感动我们，不仅是耶稣竟对撒该如

此友善、恩待，更重要的是，耶稣在地上的事工和他的公开行动，彰显了神，让我们看到神的一颗心！

耶稣说，你们看见我，就是看见父。也就是说，每当我们看到耶稣在地上的行动，我们看到的就是神

的心。这个故事里耶稣的行动不是偶然的，它显明了神的国、显明了神对最糟糕罪人的热情好客。耶

稣完全清楚撒该的光景，但他在这里相当于对撒该说，你以为自己一无是处，不配和我同桌吃饭，但

是我命令你来经历一下我的热情好客，我要求你来，我们一起坐下。

这个矮小的、被所有人蔑视的撒该，若不是亲耳听到耶稣的这个命令，真的难以相信他自己的耳

朵。请注意，这里不存在选择的问题，耶稣说，撒该，快下来！今天我必住在你家里。神的如此热情

好客的大爱，不正是我们开始走上基督教信仰之路的经历吗？这也将是我们走完这条道路的经历。乔

治·赫博（George Herbert） 在他那首著名的诗歌 《爱》里面，描述了末日大宴席上，那位刚到的，

进来时遇见了神，诗歌中被人格化的爱，就代表了神。这首诗歌以近乎是敬拜程序般的问、答方式写
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成：

爱邀请我进去，我的灵魂却因着罪恶、污秽往后退；

爱一眼就认出了我，看出了我的怯儒，

从我进门的一霎起，温柔地问我是否胆怯？

对我说：你应该进来。

我？我这个不友善、不感恩的人？我不敢直视你。

爱拉住我的手，微笑：造你眼睛的不是我吗？

主啊，您说得对。然而我已经抹黑了它们；

让我的羞耻带我到我配去的地方吧；

爱说：你难道不知道谁已经担当了你的羞耻吗？

亲爱的孩子，你必须坐下，来品尝我的宴席；

于是我坐下、吃喝。

这是一个救恩是如何运作的故事，不管我们是怎么想的，耶稣在这个故事的结尾说：人子来，为

要寻找、拯救失丧的人。是神寻找我们，是神呼召我们，是神把我们带进他的国度；在我们成为值得

被信任的之前，神已经把我们称为值得信任的。神永远都是首先赐与的那位。这就是恩典的根本，这

就是福音的基础。这个故事让我们看到，这个信息是多么奇怪，简直是丑闻般的不可思议，不分青红

皂白地、不顾社会地位、道德品格、智慧高下地赐下恩典；在你还未作出任何贡献之前，就邀请了你；

不仅是邀请你，并且是命令你；他赐给那些完全不配的人。这段经文让我们看到这是件多么不可能的

事。正如把荣誉赐给这个在社会上毫无荣誉的、不光彩的人，耶稣也把不光彩加在了自己身上。这是

一个交换。每一次福音传到世上，这交换便发生了。撒该听到邀请、命令，立刻下来，欢欢喜喜地接

待耶稣。人群见了，人人都在私下抱怨。他们心里说： 这人是谁？难道不知道撒该是个罪人吗？如

果你接纳他，那么我们就拒绝你；如果你接纳这个可耻之人，那么你在我们眼里就是可耻的。就好像

撒该的不洁净是会传染的。事实上的确是这样，耶稣在这个故事里担当了这耻辱，并且带着这耻辱，

高高兴兴地带着这耻辱直到各各他的十字架上，好叫撒该这样的人可以喜乐。在真正的福音里，这交

换是双向的：撒该从耶稣那里得到荣誉、与耶稣一起坐席；耶稣从人群得到耻辱。在这段经文里，渺

小的变为高大，高大的降为渺小。

最后，让我们来看成圣或者说成圣。这也常常是人们容易走偏的事情。我们注意到，撒该发表了

一段奇妙的宣告与悔改：我把所有的一半分给穷人；我若讹诈了谁，就还他四倍。我知道你们都感到

有点紧张。他愿意四倍地赔偿那些他以前讹诈过的人。很多人认为赔偿四倍这件事救了撒该，或者说

他的得救至少部分地归功于此悔改、赔偿行为，这是他与基督的合作。然而这里让我们看到的是一个

成圣的关键问题：成圣永远是也只能是，人对神拯救之后作出的回应。成圣不能使我们在神面前成为
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正，成圣不能使神产生对我们的爱，也不能使神持续对我们的爱。神的爱是白白地、满有恩典地，在

我们所做的任何事情之前神所赐给我们的，相反我们做多的只是抵挡。在得到了白白恩典之后，人总

是会作出回应；恩典没有要求你做什么才能活，而是赐给你生命；这种爱使你感到自己的重要，这种

爱除去你的羞耻，使你产生真正成圣的愿望，并付诸行动。耶稣所做的就是他一直在做的，那就是接

纳、关爱那些尚未悔改、尚未改变行为的人。他那：‘我不定你的罪’的宣告永远都在命令说 “去吧，

不要再犯罪了” 之前。撒该视为恩典与友谊的，人群却看为是罪与丑闻。撒该的反应是悔改。请注

意，撒该的悔改完全不是因为耶稣的要求，耶稣连提都没提悔改的事，也没有要求撒该把一半财产分

给穷人。撒该不知怎么搞的自愿地、慷慨地要这么做。不仅按照今天早上我们读的民数记第五章律法

要求的多还五分之一，而是多还 4 倍！为什么神什么要求都没提，却引出了撒该自愿给出了比遵行律

法更多的东西？面对一个如此恨恶他的世界，面对耶稣因爱他的缘故遭世界藐视，撒该在蒙受了如此

大爱之后，现在最不愿做的就是给这位如此爱他、承担了他耻辱的耶稣再带来一丁点的耻辱。这绝不

被基督接纳的前提条件，而是被完全接纳之后产生的结果。恩典永远都流露出生命；恩典是爱的源泉；

真正的顺服永远都产生爱。除此之外，你是无法得到爱的。你们做父母的都知道，你可以命令命令再

命令，要求要求再要求，你可以拿走孩子的特权，他们可以暂时听从，但却不能产生真正的顺服，真

正起作用的是爱。对我们来说，我看见一样东西很喜欢，我就是我爱这东西。但神的爱不是找到，而

是产生爱。神把恩典白白赐给撒该，现在撒该变得像他的救主，愿意白白地送给别人。

我们的这个故事以一个小个子想要在人群中见耶稣开始，以伟大的救主在人群中寻找、拯救这个

失丧的人，最后使得他成为伟大。正因为他完全知道自己是谁，现在白白被神接纳，懂得了神爱他不

需要他做出任何贡献，现在他也以顺服的方式，白白地将他的所有送给别人。愿这也是我们的真实故

事，愿我们仰望这位爱我们的、可爱的基督。因着神无条件地爱了我们，愿我们以从他那里得来的能

力去爱神、爱邻舍。

我们一起祷告。


